

Staatssekretariat für internationale Finanzfragen
Bundesgasse 3
3003 Bern

Bern, 28.02.2022 / CW
VL AIA

Per Mail an:
vernehmlassungen@sif.admin.ch

Bundesbeschlüsse über die Einführung des automatischen Informationsaustauschs (AIA) über Finanzkonten mit weiteren Partnerstaaten ab 2023/2024

Vernehmlassungsantwort der FDP.Die Liberalen

Sehr geehrte Damen und Herren

Für Ihre Einladung zur Vernehmlassung oben genannter Vorlage danken wir Ihnen. Gerne geben wir Ihnen im Folgenden von unserer Position Kenntnis.

FDP.Die Liberalen ist grundsätzlich mit der laufenden Erweiterung des Schweizer AIA-Netzwerks einverstanden. Der Einführung des automatischen Informationsaustausches über Finanzkonten mit den vorgeschlagenen Staaten stehen wir jedoch kritisch gegenüber.

Die Forderungen der FDP bezüglich Einführung eines AIA sind, wie bereits in vorherigen Vorlagen formuliert, wie folgt:

- 1.) Das Vorhandensein von Regularisierungsmöglichkeiten im jeweiligen Partnerstaat.
- 2.) Der Datenschutz und das Spezialitätsprinzip sind im Partnerstaat gewährleistet.
- 3.) Gleich lange Spiesse für alle: Der Datenaustausch des Partnerstaates ist standardkonform betreffend Qualität der Daten und reziprok gegenüber der Schweiz und anderen wichtigen Staaten.

Insbesondere bezüglich des Datenschutzes und der Datensicherheit äussern wir Vorbehalte. Keiner der zwölf vorgeschlagenen neuen Partnerstaaten erreicht gemäss dem Eidgenössischen Datenschutz- und Öffentlichkeitsbeauftragten (EDÖB) die Note „angemessen“. Die FDP wird einer Lieferung von Kontodaten an diese Staaten nicht zustimmen, solange nicht gewährleistet werden kann, dass rechtsstaatlich konform mit den versandten Daten umgegangen wird. In diesem Zusammenhang ist es unerlässlich, dass der 2017 vom Parlament beschlossene AIA-Prüfmechanismus konsequent angewendet wird und sicherstellt, dass die zwölf Staaten die Vorgaben des globalen Standards auch tatsächlich einhalten, bevor die Schweiz erstmals Informationen über Finanzkonten übermittelt.

Wir danken Ihnen für die Gelegenheit zur Stellungnahme und für die Berücksichtigung unserer Überlegungen.

Freundliche Grüsse
FDP.Die Liberalen
Der Präsident

Der Generalsekretär

Thierry Burkart
Ständerat

Jon Fanzun